

Juli 2025

**In eigener Sache:** Im vorliegenden StFG-„Info“ berichten wir über die Schwerpunkte unserer Aktivitäten in den Bereichen Bildung, Kultur und Politik im II. Quartal 2025 und weisen auf geplante Veranstaltungen hin.

**3. April.** Schülerinnen und Schüler in Schleswig-Holstein gründen für ein Schuljahr ein Unternehmen und erleben alle Phasen eines startups ganz praxisnah. Inhaltlich unterstützt wird dieses bundesweite Projekt durch das Institut der Deutschen Wirtschaft in Köln. In verschiedenen Kategorien (Geschäftsbericht, Pitch Deck, Interview, Präsentation) treten Schulen gegeneinander an. Bei dem finalen Landesentscheid gewinnt das Gymnasium Lütjenburg, das das Memospiel „Lüttje Zock“ mit Bildern aus der Region auf den Markt gebracht hat. Institutionell wird dieses Schülerprojekt von der Investitionsbank Schleswig-Holstein (IB.SH) und der Studien- und Fördergesellschaft unterstützt.

**11. April.** Mitglieder der Umweltpreis-Jury kamen unter der Leitung von Dr. Frank Ehlers (Müllverbrennung Kiel) zu einer ersten Sichtung der eingereichten Bewerbungsunterlagen zusammen. Nach eingehender Prüfung und Diskussion wurde eine Vorauswahl getroffen. Die Entscheidung über die Preisträger fällt nach den Unternehmensbesuchen im Juli. Die Umweltpreis-Verleihung findet am 25. November 2025 im Landeshaus in Kiel statt. Zu der Veranstaltung werden die Mitglieder der Studien- und Fördergesellschaft rechtzeitig eingeladen.

**22. Mai.** Die Landesendrunde von „playbizz“, dem Unternehmensplanspiel für Auszubildende, fand im Bildungs- und Tagungszentrum Tannenfelde statt. „playbizz“ ist eine spannende Herausforderung für Auszubildende. In einem fiktiven Unternehmen treffen die Teilnehmer strategische Entscheidungen, denken unternehmerisch und vernetzt. Bei der Landesendrunde in Tannenfelde konnten sich die besten Teams Schleswig-Holsteins, Hamburgs und Mecklenburg-Vorpommerns messen. Das Team der TKM Meyer GmbH aus Bargteheide holte sich den Sieg. Das Gewinnerteam bekam einen Pokal, Urkunden und 250 € Siegerprämie.

Das Unternehmensplanspiel ist eine wertvolle Ergänzung der betrieblichen Ausbildung und unterstützt Unternehmen aktiv dabei, ihre Nachwuchskräfte optimal auf die Herausforderung der Berufswelt vorzubereiten. Das Planspiel richtet sich an kaufmännische und gewerblich-technische Auszubildende. Die nächste Spielrunde startet im Oktober 2025. Nähere Informationen und die Möglichkeit sich anzumelden, gibt es in Tannenfelde.

**26. Mai.** Gast unserer **186. Wirtschaftspolitischen Runde** in Kiel war Finanzministerin **Dr. Silke Schneider**, die von Staatssekretärin **Dr. Silke Torp** begleitet wurde. Moderator der Runde war unser Vorsitzender **Dr. Philipp Murmann**, der rund 30 Teilnehmerinnen und Teilnehmer aus unserer Mitgliedschaft begrüßen konnte. Diskutiert wurde u. a. über den Landeshaushalt, die aktuelle Steuerschätzung, den Abbau von Bürokratie sowie die Forderungen der Gewerkschaften im öffentlichen Dienst nach Arbeitszeitverkürzungen. Ministerin Dr. Schneider betonte besonders das gute Klima, das in der schwarz-grünen Koalition im Lande herrscht.

**3. Juni.** Auch in diesem Jahr sind wieder rund 70 Damen und Herren aus Mitgliedsunternehmen nach Berlin gereist, um am „**Parlamentarischen Abend**“ der Studien- und Fördergesellschaft und dem Tagesprogramm teilzunehmen.

Das Tagesprogramm begann mit einem Gespräch mit dem Präsidenten des Deutschen Sparkassen- und Giroverbandes, **Prof. Dr. Ulrich Reuter**, über Struktur und Aufgaben seiner Organisation sowie den wirtschaftlichen Perspektiven und politischen Herausforderungen.

Gesprochen wurde anschließend mit dem Direktor der Stiftung „Wissenschaft und Politik“, **Dr. Stefan Mair**, über außen- und sicherheitspolitische Themen und dem Finanzpolitischen Sprecher der CDU/CSU Bundestagsfraktion, **Fritz Güntzler**, über aktuelle steuerpolitische Fragen.

Zu dem „**Parlamentarischen Abend**“ in der Schleswig-Holsteinischen Landesvertretung konnte unser Vorsitzender **Dr. Philipp Murmann** rund 15 Bundestagsabgeordnete sowie Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Landesregierung begrüßen. Anschließend stellten sich die neu in den Bundestag gewählten Abgeordneten in kurzen Redebeiträgen vor. Die Abgeordneten **Dr. Ralf Stegner** (SPD) und **Mark Helfrich** (CDU/CSU) sprachen für ihre Landesgruppen.

An dem abendlichen Imbiss, zu dem die **Wyker Dampfschiffsreederei** eingeladen hat, nahm auch der Bundesminister des Auswärtigen, **Dr. Johan Wadehul**, teil.

**10. Juni.** Gut 20 Lehrkräfte aus Schleswig-Holstein und Niedersachsen haben sich in Tannenfelde zum Thema „Unternehmensgründung“ informiert. Gemeinsam mit der Joachim Herz Stiftung bietet Tannenfelde diese Schulung an: Von der Unternehmensidee über den Businessplan bis hin zur Finanzierung werden Dinge erarbeitet, um ein Unternehmen an den Markt zu bringen.

**12. Juni.** Führungskräfte aus Wirtschaft und Schulen haben sich im Rahmen des „**leadership lap**“ der Landesregierung in Tannenfelde getroffen und sich über Führung, Motivation und Organisation ausgetauscht. Im Februar 2026 startet der vierte Durchlauf dieses partnerschaftlichen Austausches. Interessenten wenden sich bitte an Tannenfelde.

**23. Juni.** Eine Woche lang haben sich **Betriebsräte aus norddeutschen Unternehmen** in Tannenfelde mit dem Thema „Arbeitsrecht“ befasst. Referenten der Veranstaltung sind erfahrene Arbeitsrichterinnen und Arbeitsrichter. Mit vielen aktuellen Fallbeispielen und einem Gerichtstag, der intensiv vor- und nachbereitet wird, sind die Lehrinhalte besonders praxisnah.

**24. Juni.** Die **Bundesendrunde „playbizz“** fand in Tannenfelde mit fünf Azubi-Teams aus Bayern, Baden-Württemberg, Nordrhein-Westfalen, Niedersachsen und Schleswig-Holstein statt. Die Gewinner der jeweiligen Landesendrunden spielten in vier Spielrunden um den Titel als bestes Azubiteam Deutschlands. Den Pokal und eine Prämie in Höhe von 500 € konnten die Azubis von Hosokawa Alpine AG aus Augsburg mit nach Hause nehmen. Das Team der TKM Meyer GmbH aus Bargteheide freute sich über den dritten Platz.

**Tannenfelde Seminarempfehlungen für das dritte Quartal:**

- Profi-Verkaufs-Training (K01b/2025)
- Verhandlungsvorbereitung: Preis- und Kostenanalyse – im blended learning Format (in Kooperation mit der FH Kiel)
- Gelingendes „onboarding“ – Fachkräftemangel beheben
- Entfesseln Sie Ihr Führungspotenzials mit OKR (objectives and key results)
- Schon jetzt notieren: BR Wahlen 2026 (4.-5.12., J12a/2025)

**Details und Anmeldung unter [www.tannenfelde.de](http://www.tannenfelde.de). Nutzen Sie den Mitgliedsra-batt!**

**Terminvorschau:**

|               |  |
|---------------|--|
| 8. Juli       | Arbeitskreis Wehrtechnik in Todendorf                                      |
| 16. Juli      | Mitgliederversammlung auf Schloss Breitenburg                              |
| 9. September  | Gespräch mit den Spitzen von B90 / Die Grünen in Kiel                      |
| 16. September | Bierabend mit dem Ministerpräsidenten in Kiel                              |
| 24. September | 17. Wehrtechnik-Dialog in Kiel   |
| 6. Oktober    | Gottorfer Gespräche in Schleswig   |
| 30. Oktober   | Vorstand und Beirat in Büdelsdorf  |
| 4. November   | Wirtschaftspolitische Runde mit Ministerin Dr. Dorit Stenke in Tannenfelde |
| 19. November  | 58. Grünkohlessen in Kiel  |
| 25. November  | „Umweltpreis der Wirtschaft“ in Kiel                                       |
| 7. Dezember   | „Kunstpreis der Wirtschaft“ in Schleswig                                   |

Zu diesen Veranstaltungen laden wir gesondert ein. Da nicht immer die gesamte Mitgliedschaft eingeladen werden kann, bitten wir um Nachricht, wenn Sie an einzelnen Aktivitäten oder speziellen Themen der Studien- und Fördergesellschaft besonders interessiert sind. Wir werden dieses dann soweit wie möglich bei den Einladungen berücksichtigen